

AAE7374

R16 EL MERCURIO DE TALCAHUANO, domingo 28 de Septiembre de 1997

1887-1968

ARTE Y ESCRITURA

AAE-7374

COMENTARIO DE LIBROS

Por Antonio Rojas Gómez

"Valparaíso", Joaquín Edwards Bello. Editorial Universitaria. Colección "Premios Nacionales de Literatura". 247 páginas. Primera edición, 1966.

Joaquín Edwards Bello es un autor distinto, singular y singular en la literatura chilena. No hay otro autor que se le pueda comparar. Si quisieras boscártelo un personaje heredero que viajó a España para regresar con Pío Baroja, cuya estela desmadejada y vigorosa indagó profundamente al escritor nacional.

Edwards Bello fue el segundo en recibir el Premio Nacional de Literatura, en 1942. Ya el 42, año en que se creó la distinción, lo obtuvo Augusto O'Higgins. Más tarde, Joaquín Edwards iba a recibir, también, el Premio Nacional de Periodismo. Este doble reconocimiento, en un país resarcido para recordar sus valores, es tapeta de presentación más que consciente de sus muchas bondades.

Concéntrico, pues, regresas a la lectura de sus textos, sobre todo para quererlos los discursos y plantean, evidentemente, que la literatura chilena nació el año 80, con la llamada "nueva narrativa".

Este libro de Edwards Bello —"Valparaíso"—, fue publicado originalmente en 1931 como "Valparaíso, la ciudad del viento". En 1942 apareció, revisado, como "En el viraje Ahumada". Hay una breve versión "Valparaíso (Tentamani)", de 1955. Y la definitiva, simplemente "Valparaíso", en de 1966.

Está en el texto que ha recogido Editorial Universitaria, y que ha corrido bien con un autor tan polifágico como Edwards del Solar, y con el discurso de incorporación de Joaquín Edwards Bello a la Academia Chilena de la Lengua, en 1956.

No estamos en presencia de una novela químicamente pura, ni de unas memorias, ni de una recompilación de crónicas. Pero todo eso, y más, incluso verdaderos ensayos, encontramos en estas páginas fantásticas.

El autor despliega ante nosotros ojos el asombro de un Valparaíso que se fue, abriendo con grandes velas y bengalas a gas, cuyas arribadas eran recordadas en coches de caballos, por elegantes de sombreros y batas, por señoras que se vestían en París. Es el Valparaíso que dejó del siglo que se va. "No solo Valparaíso, todo Chile está presente," desde el mar, en donde el espíritu inventivo lleva al

cielo y su juventud. Jalea sus recuerdos con observaciones sagaces, algunas veces románticas, las más poéticas, incluso vitólicas, pero siempre inteligentes, sobre costumbres cotidianas y nuestra gente; los amos, los dueños, los orgullos, los prejuicios, los gozados que nos son comunes.

Las clases altas, las medias y las bajas; el "gutierrezismo", el culto al extranjero, el racismo, la influencia española, la administración desarrrollada por los peones blancos, los cebellos rubios y los ojos claros, la morena bellota criolla, la sangre indígena que circula en nuestras venas. Hay en estas páginas una radiografía, un escáner a lo que fuimos y lo que somos, una indeleble traza de identidad nacional.

La acción narrativa no es lo más importante. La risa del libro está en sus escenas y sus personajes. Estos van y vienen, aparecen y desaparecen. El autor los toma aquí, luego los deja, y los hace respetar más allá. Incluso los principales: el padre, Pergamino, la empleada, que cumple el papel de la madre: Florentina, la hija Flora, primer amor de Pedro, o Pío, nombre bajo el cual Edwards Bello disfruta más tarde el sueño, aún el propio narrador desaparece de escena en algunas páginas, como aquellas magníficas tituladas "El sentido del castellano", verdadero himno a nuestro idioma.

No importa tanto lo que sucede, diciendo, lo que vaya a ocurrir a los personajes del libro, esto pasa a ser subalterno ante el vigoroso panorama de la vida que transcurre en cada página, en cada párrafo, en cada observación sorprendente. La avesca lucida personalidad del narrador, su rica cultura, su cultura amplia, su lucidez despierta, remplazada con frecuencia la flaqueza del lilo narrativo. Veamos algunas citas ilustrativas:

"Amerika es hija de los libros de caballería. Los reyes de India, no siempre respetados, se desplazaban de los adoraciones épico religiosas de los caballeros de la Tabla Redonda". (Pág. 62).

"El cerro es la incógnita de la ciudad. La gente del cerro es la ciudad de maneras diferentes, a vuelo de pájaro, tiene ojos distintos". (Pág. 105).



Joaquín Edwards Bello.

como quien brilla un rizo de diversos colores, y nadie ha quedado cosa buena después de algún tiempo. El espíritu del observador negativo del público no permite gobernar". (Pág. 208).

"Si fueras necesario ponerle una bandera al planeta se la pondrías por Talcahuano". (Pág. 239).

"Los romances son el espíritu lírico y los de Valparaíso se los gozan a todos". (Pág. 239).

"En amar lo natural es siempre óptimo, lo no natural y aún el opio de "preservarla" nació entre enfermedades incurables de los mayas". (Pág. 267).

"Algunos caballeros olvidan el valor de los palacios, resacchan violencia menor, perdían la variedad y practicaron la impresión del cristianismo en literatura, en ceremonias y en propósitos. Intereses mundanos, otros, que en conciencia cristiana". (Pág. 277).

En fin, de cada página de este libro se predilecta admirar una cosa valiosa. Agradecemos, como hermanos caballeros, que uno de los personajes en Ruedo Bello, el francés bohemio, apellida al narrador encumbrado en Bello, y que sobre todo cuando se lo lleva, lleva en

Comentario de libros [artículo] Antonio Rojas Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Gómez, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Comentario de libros [artículo] Antonio Rojas Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)